

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 146 (2001)
Heft: 12

Rubrik: Nouvelles brèves

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 11.12.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTRANGER

Les forces armées belges à l'horizon 2015

En 2015, les forces armées belges ne devraient comprendre que 39500 hommes, soit 5000 de moins qu'en 2000. La force terrestre perdra 1 de ses 3 brigades; les 2 restantes seraient, quant à elles, entièrement opérationnelles. Les véhicules chenillés (*Leopard 1A5*, *AIFV* et *M-113*, obusiers blindés *M-109*) seront tous remplacés par des véhicules à roues. La brigade para-commando, à l'exception d'une petite unité pour les opérations spéciales, deviendra une formation aéromobile mieux protégée. 15 nouveaux hélicoptères de transport moyens sont prévus. La force aérienne conservera ses 72 *F-16 MLU* (et 18 en réserve) jusque vers 2015. Leurs successeurs, non encore désignés, devraient être 48. Après 2010, le 15^e *Wing* de transport abandonnera ses 11 *C-130* pour 7 *Airbus* de la classe *FLA*. L'objectif est de disposer de troupes opérationnelles à 100% mieux équipées, plus rapidement et plus longuement engagées sur le terrain. (*Défense nationale*, juillet 2001)

Codage des messages informatiques remis en cause

L'enquête sur les attentats terroristes aux États-Unis a ravivé le débat autour du codage des courriers électroniques qui en rendent presque impossible la lecture, même pour les organes de sécurité, tant qu'on ne dispose pas d'une clé spéciale. La police avait en vain tenté d'obtenir légalement une « porte de service » aux logiciels codés, qui lui per-

mette de lire ces messages. Après les attentats, le Département de la justice américain demande que ses enquêteurs soient autorisés à voir les courriers électroniques et d'autres messages numériques. Le débat est relancé sur l'autorisation, accordée à la police et à la justice, de forcer les communications codées. Il se concentre sur le logiciel *Pretty Good Privacy*, qui peut être obtenu gratuitement sur Internet et qui déjoue les tentatives de décryptage. (afp)

Professionnalisation des forces tchèques

La Tchéquie est devenue, le 30 août 2001, le premier Etat de l'ex-bloc de l'Est à décider de professionnaliser ses forces armées. L'échéance est fixée à 2007, après une probable intégration à l'Union européenne. (*TTU Europe*, 6 septembre 2001)

Pays-Bas: choix du « Gill »

Les forces armées néerlandaises ont choisi le système antichar à moyenne portée israélien *Gill* de Rafael: 300 postes de tir et 2400 missiles. Le *Gill* était en compétition avec le *Javelin* américain. Le succès du *Gill* fait suite à la décision de La Haye de sortir du programme européen *Trigat MP*. (*TTU Europe*, 6 septembre 2001)

Grande-Bretagne: appel d'offre pour un système antichar à moyenne portée

Le ministère de la Défense veut remplacer à l'horizon 2005 le *Milan*; la commande porte sur 5000 missiles et 3000 postes de tir. Le *Javelin* américain est en

concurrence avec le *Gill* israélien. Les deux systèmes sont également en compétition en Australie, au Canada et en Suisse. (*TTU Europe*, 4 octobre 2001)

Allemagne: budget militaire 2002 en baisse

Les chiffres prévisionnels du budget de la Défense ne sont pas encourageants: la plupart des grands postes sont à la baisse, alors que la Bundeswehr est victime d'une réforme encore inachevée. Les frais de fonctionnement pèsent sur les investissements, puisque leur proportion passe de 76% en 2001 à près de 78% en 2002, alors qu'en volume, le budget total perdrait près 340 millions d'euros, à 23621 millions d'euros. Les investissements céderaient en volume près de 177 millions d'euros.

Les officiers de la Bundeswehr étaient réputés pour leur moral mais, depuis quelques années, rien ne va plus. Les manques de crédit, de temps d'adaptation et de légitimité ont eu raison de la volonté des cadres. Le manque d'entraînement à tous les niveaux demeure criant. (*TTU Europe*, 13 septembre 2001)

France: conséquences de l'étalement des programmes d'armement

L'Armée de terre semble jouer le rôle de « variable d'ajustement » dans le budget du ministère de la Défense: 80% du personnel en opérations extérieures, 20% des crédits d'équipement. Les étalements de programmes pèsent lourd sur la cohérence. En 2007, si on doit déployer 50000 hommes, déclare un offi-

cier général, l'infanterie montera en ligne avec 5 types différents de véhicules (les anciennes versions et les modèles rénovés des AMX-10P, des *Véhicules blindés de l'avant* et des *Véhicules blindés de combat d'infanterie*, 2 versions du char de combat *Leclerc*), avec une artillerie dotée de 4 matériels majeurs différents. Cela pour seulement 8 régiments. C'est un casse-tête terrible, rien que dans le domaine de la logistique. (TTU Europe, 27 septembre 2001)

Désinformation de la part de CNN?

CNN se serait livré à une opération de désinformation. Les images présentées comme étant celles de Palestiniens exprimant leur satisfaction suite aux attentats du *World Trade Center* auraient été prises en 1991. Il s'agirait de Palestiniens approuvant avec allégresse l'invasion du Koweït par l'Irak. (TTU Europe, 20 septembre 2001)

SUISSE

Recapitalisation des entreprises d'armement de la Confédération

Le Conseil fédéral a fixé au 1^{er} juillet 2001 la date d'entrée en vigueur de la modification de la loi fédérale sur les entreprises d'armement de la Confédération. Cette modification a pour objet la recapitalisation de ces entreprises, lesquelles, depuis le changement au 1^{er} janvier 1999 de leur statut juridique, sont devenues des sociétés de droit privé regroupées au sein de la RUAG Holding. Toutes les actions de la RUAG Holding sont

la propriété exclusive de la Confédération. Le besoin en capital supplémentaire découle avant tout du respect des normes comptables. Afin d'établir une base saine en matière de bilan, il a été décidé d'augmenter de 50 millions le capital-actions de la RUAG Holding, qui passera ainsi de 290 à 340 millions de francs. Par ailleurs, une aide fédérale d'environ 268 millions de francs est destinée à adapter la fortune du fonds de prévoyance de la RUAG aux obligations liées à la prévoyance.

Office fédéral de topographie: nouvelle subordination

Depuis le début juillet, l'Office fédéral de topographie est subordonné au Groupement de l'armement. Ce changement vise à décharger le secrétaire général de tâches opérationnelles et à transformer l'actuel Groupe-

ment de l'armement en un centre spécialisé dans les acquisitions et la technologie.

Le « Bulletin de l'Association suisse des officiers de renseignements »

En automne 2000, le rédacteur en chef de la *Revue militaire suisse* écrit au colonel Felix Meier, président de l'Association suisse des officiers de renseignements, pour le rendre attentif que de nombreux numéros du *Bulletin* de son Association ne contiennent aucun texte en français, que plus du 95% des textes publiés sont en allemand (sauf l'éditorial toujours traduit), que cette situation n'est pas convenable pour une association qui se veut « suisse ». Et les italophones? Réponse suffisante de l'intéressé qui reproche au rédacteur en chef de la RMS de n'avoir pas participé aux assemblées de l'ASOR et de ne pas s'intéresser aux activités de l'Association,

Voyage d'étude de la SSO en France

La Commission internationale de la Société suisse des officiers organise, du 21 au 24 avril 2002, un voyage d'étude en France dont le programme, sous réserve, est le suivant:

- 21 avril Rassemblement des participants à Genève-Cornavin, transfert en TGV à Toulon.
- 22 avril Visite de la Marine française à Toulon.
- 23 avril Visite au 21^e régiment d'infanterie de marine à Fréjus ou au 1^{er} régiment étranger de cavalerie à Orange.
- 24 avril Visite de la Maison aérospatiale à Marignane; retour à Genève en TGV.

Prix forfaitaire par personne: CHF 815.- (1^{re} classe), CHF 725.- (2^e classe), supplément pour chambre individuelle environ CHF 270.-. Pour tous renseignements complémentaires et inscriptions: cap Peter Bucher, Wiederweg 4, 4153 Reinach (tél 061/711 67 27, e-mail mbucher.aloha@bluewin.ch)

alors que ce dernier a envoyé des textes en français pour le *Bulletin*.

Résultat de cette intervention: le *Bulletin de l'ASOR* 3/2001 ne contient pas un seul texte en français, même l'éditorial n'est plus traduit! Sur 13 membres du comité, 1 Romand mais 7 officiers résidant sur territoire zurichois. A notre connaissance, l'ASOR ne connaît pas le système du Vorort. S'agit-il d'une association « suisse »?

Les journalistes à gauche, la population à droite

Les journalistes sont deux fois plus à gauche que l'ensemble de la population: c'est la conclusion générale d'un sondage commandé par deux médias importants de Suisse romande – la *Télévision suisse romande* et le journal *Le Temps* – et mené aussi bien en Suisse romande qu'en Suisse allemande. Bien que les résultats ne soient pas toujours présentés de manière claire, on constate que près des trois quarts des journalistes qui « annoncent la couleur » ont l'intention de voter pour des partis de gauche, principalement pour le Parti socialiste. En revanche le public, lorsqu'il exprime son choix, préfère les partis de droite à près de 60%, cette proportion étant certes répartie entre l'Union démocratique du centre, le Parti radical et le Parti démocrate-chrétien. Il faut relever qu'un nombre important de personnes ne s'ex-

prime pas, tant chez les journalistes que dans le public.

La presse n'a pas jugé ces résultats étonnants, puisqu'ils confortent un avis déjà bien répandu, y compris chez les journalistes eux-mêmes. Certains commentateurs se sont même réjouis de ce sondage, qui prouve que leur profession n'a pas une influence aussi déterminante que l'on croit sur l'opinion publique. On nous permettra de ne pas partager cette satisfaction. Si le rôle des journalistes n'est peut-être pas déterminant dans la formation de l'opinion publique, il l'est en revanche dans son information. Le problème n'est pas seulement qu'une écrasante majorité de journalistes aient une sensibilité de gauche, mais surtout qu'ils donnent trop souvent libre cours à cette sensibilité dans leur travail, mélangeant information et commentaire. Il est malsain que la sensibilité des journalistes soit aussi peu représentative de celle du public, cela d'autant plus que la concentration des médias ne permet plus de comparer une presse de gauche et une presse de droite. (Fédération patronale vaudoise)

Le chef du Comité militaire de l'OTAN en visite en Suisse

Le général Venturoni, président du Comité militaire de l'OTAN, s'est rendu en Suisse le 16 octobre pour une visite de travail. Invité par le chef de l'Etat-major général, Ulrich Scherrer, il a été

également reçu par les conseillers fédéraux Samuel Schmid et Joesph Deiss. Le général Venturoni a consacré l'essentiel de sa journée à des entretiens avec des représentants du Département fédéral de la défense, touchant à des questions stratégiques et à des thèmes en rapport avec la politique de sécurité.

Nouvelle mission pour la Rega

Depuis le 1^{er} janvier 2002, la centrale d'intervention de la Rega est chargée de la direction des services de recherche et de sauvetage (*Search and Rescue, SAR*). La Rega fait donc le point en cas de disparition d'un avion civil et dirige les recherches des Forces aériennes. Au cas où un sauvetage s'avère nécessaire, la Rega le prend en charge. (*Rega* 1414, novembre 2001)

On cherche! une personne pour gérer des sites Internet!

L'ASHSM, la *Revue militaire suisse* et la Société cantonale jurassienne des officiers cherchent une personne bénévole qui accepterait de gérer et de mettre à jour leur site Internet et d'épauler Jean-Yves Delapierre, le « webmaster » débordé du site www.military.ch. Temps de travail: une quinzaine d'heures par année... S'annoncer au colonel Hervé de Weck, rédacteur en chef (e-mail herve.deweck@bluewin.ch).